

## Presentación

---

El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tienen el agrado de presentar el número especial de la *Revista Mexicana de Derecho Electoral* dedicado a la Observación Electoral en México.

Esta edición procura coadyuvar a la visibilidad y debido registro de las experiencias de los observadores del proceso electoral federal 2011-2012 en México, quienes, en ejercicio de este derecho ciudadano, han contribuido a fomentar la integridad de las elecciones. A pesar de ser una síntesis de la más reciente experiencia comicial, su cometido es más amplio, ya que busca ofrecer un análisis más amplio e integral, en la perspectiva de las dos décadas de observación electoral que están por cumplirse en México, y reflexionar sobre los nuevos desafíos que se presentan a este ejercicio democrático hacia el futuro.

Como ha ocurrido desde 1994, el PNUD administró y brindó asistencia técnica al Fondo de Apoyo a la Observación Electoral 2012. De esta forma, contribuyó con los observadores electorales mediante la administración de los recursos presupuestales e institucionales que el Estado mexicano ha destinado para su promoción, capacitación y asistencia técnica. Para el proceso electoral federal 2011-2012, este acompañamiento se implementó a través de una innovación al Fondo de Apoyo, mediante la delimitación de tres mecanismos dis-

puestos por el Consejo de Normatividad y conducidos por el Comité Técnico de Evaluación, en los que organizaciones de la sociedad civil, instituciones académicas y de investigación, así como organizaciones extranjeras, presentaron por vez primera y desarrollaron proyectos de observación sobre temáticas específicas.

Un primer balance de la implementación y los resultados la observación electoral —que constituye un precedente de la publicación del actual número especial de la Revista—, se realizó en el evento público llevado a cabo en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México, el 15 de noviembre de 2012. Este evento consistió en una Jornada Temática denominada “Observación electoral en México: lecciones aprendidas y visión a futuro”, al interior del cual todas las organizaciones sociales e internacionales, así como las instituciones académicas participantes fueron invitadas a intercambiar experiencias y analizar los resultados a las que llegaron en cada etapa del proceso electoral: antes, durante y después del día de las elecciones.

Es con base en los resultados de esta Jornada Temática y en los análisis presentados por las instituciones académicas y de investigación, que la edición especial de la *Revista Mexicana de Derecho Electoral* presenta sus contenidos, con el objetivo de constituir un legado sistematizado de la ejecución del Proyecto de Apoyo a la Observación Electoral 2012 y, principalmente, de configurar una aportación a la memoria histórica de estas casi dos décadas de observación electoral en México, para la articulación prospectiva de los próximos ejercicios en 2015 y 2018.

De conformidad con lo anterior, el número especial se integra en tres apartados.

El primer apartado se refiere al balance general y las perspectivas de la observación electoral en México que connotados académicos expusieron en sendas conferencias magistrales de la Jornada Temática.

El segundo apartado contiene un análisis de los resultados de la observación electoral realizada por las organizaciones e instituciones financiadas por el Fondo, derivada igualmente de la dinámica y organización de la Jornada Temática, y en cuya sistematización se advierten los siguientes tópicos: *Participación Ciudadana, Comunicación Política, Cumplimiento de la Legalidad Electoral y Perspectiva Internacional Comparada*. A este respecto, cabe mencionar que los autores de los respectivos artículos procedieron a estudiar y sistematizar los hallazgos y resultados presentados por las organizaciones de la socie-

dad civil, con base en los informes técnicos finales elaborados por los observadores.

El tercer apartado da cuenta de las contribuciones desarrolladas por las instituciones académicas y de investigación que participaron como observadores dentro del Fondo de Apoyo a la observación electoral de 2012. Es importante resaltar que la participación de estas instituciones, así como de las organizaciones en el extranjero, se dio por primera ocasión en el ejercicio que recién concluyó, ya que una de las innovaciones del modelo de observación electoral implementado consistió en la ampliación de los perfiles de los observadores y en la especialización de los temas a abordar.

De allí que los artículos contenidos en este apartado se derivan directamente de los informes técnicos finales desarrollados por las instituciones académicas y de investigación durante todo el proceso electoral, y los cuales versan sobre temáticas específicas y relevantes, entre los que destacan: *El Modelo de Comunicación Política*, *Modelo de Fiscalización Electoral*, *Calidad de las Elecciones*, y *Ciudadanía y Participación Política*.

Finalmente, deseamos agradecer a todas las personas que colaboraron en la Observación Electoral de 2012 desde las diferentes instituciones, organizaciones, proyectos y actividades, pues con su participación se ha logrado avanzar en la consolidación de este ejercicio ciudadano y en el reconocimiento de su importancia para el desarrollo y fortalecimiento de la vida democrática de México. Desde el PNUD reiteramos nuestro compromiso en servir a las naciones y a las personas que buscan mejorar sus condiciones de vida y desarrollo, y desde la UNAM lo hacemos también en favor de la construcción de ciudadanía en México.

**Programa de las Naciones  
Unidas para el Desarrollo en  
México**

**Universidad Nacional  
Autónoma de México**